

コーンELL・ロー・スクールと法学教育 ——留学を終えて

渡辺修

- (一) コーンELL・ロー・スクールの確立 (一)
——ペウンドの法学教育改革の提言の意義
- (二) コーンELL・ロー・スクールの確立 (二)
——高等教育機関への道
- (三) コーンELL・ロー・スクールの現在
——学生としての印象
- (四) 留学を終えて

課程学生 (J. L. M.) として在籍し、学習と研究を行う機会を頂いた。以下、コーンELL・ロー・スクールの紹介をかねて、簡単ながら、留学の報告記をおこなうのである。

(一) コーンELL・ロー・スクールの歴史について
参考した。本文では番号を付けて記述する。

- ① Harry B. Hutchins, The Cornell University School of Law, I THE GREEN BAG 473 (1889).
- ② Edwin H. Woodruff, History of the Cornell Law School, 4 CORNELL L. QUARTERLY 9 (1919).

筆者は、フルブライト委員会の助成により、一九八四年の夏から、コーンELL・ロー・スクールにおいて、1年間、修士

コーンELL・ロー・スクールと法学教育——留学を終えて 渡辺

1919 to 1954, 54 CORNELL L. Rev. 332 (1969)

⑤ W. David Curtis, The Cornell Law School from
1954 to 1963, 56 CORNELL L. Rev. 375 (1971).

〔丁〕 ローポル・ロー・スクールの確立 〔丁〕

——パウハムの法學教育改革の提言の意義

コーン威尔大学は、一八六五年、ニューヨーク州の中程、ハインガーレイクスのひとい、ケヨーガ湖の辺にあるイサカ(Ithaca)の町を見おろす丘の上に創設された。それから二〇年余りを経て、一八八七年九月に、ロー・スクールが設立されている。^⑥名称は、当初、Department of Law、一八九六年から College of Law、一九一五年に Cornell Law School となり現在に至る(前掲文献③注11)。

一三九頁)。後述のように、名称の変更は、ロー・スクールの高等教育機関化の進展に相伴つていること、従つてまた、アメリカ社会において求められる lawyer の質、その社会的、歴史的背景とも関わつてゐることに注目したい。

当初の入学資格は、年令一八才以上、九年生程度の読解能力、算数の能力があればよしといふとおもて程度の低いものであつた(③一四〇頁)。理由は、当時の法曹養成は、法律事務所での従弟的教育と後述の夜間法律学校での速成教育に

より厳しい入学基準を設定できなかつたのである。修学年限を二年としたのも、当時、ニューヨーク州では、弁護士資格をえるのには一年の実務研修が必要であったので、仮りに三年制とすると資格取得に四年も要することになり、これでは学生が集まらないと判断したからである(②九四、九五頁)。

ともあれ、コーン威尔・ロー・スクールは、一八八七年九月十六日、三名の専任プロフェッサーと五五人の学生が、現在は言語学教室の用いているモーリル・ホール四階に集合して開校式を行い、その歴史を開始したのである。この五五名のうち、一一名は学識の程度が高いので、直ちに二年次に編入された。この一一名中、六名は大学卒業資格を有し、一名は既に弁護士資格を取得していた(②九五頁)。

11 もて、コーン威尔・ロー・スクールが本格的なナショナル・ロー・スクールへ成長するのには、いくつかの契機を必要とした。第一は、入学要件の厳格化による学生の質の向上である。このため、一八九八年に、高校四年の教育修了を資格要件とする制度改革が行なわれた。ところが、学生数は、前

<学生数①>	
1887年	55人
1888	85
1889	106
1890	122
1891	123
1892	176
1893	197
1894	190
1895	208
1896	252
1897	254
1898	174
1899	178
1900	182

年の二五四人から一七四人に激減する結果になってしまった（②九八頁、一一〇、一一一頁）。大学側は、これをみて、この方向の制度改革は時期尚早と判断するに至る（②九九頁）。この学生数の減少は、單に入学要件の厳格化への機械的反応としての面と同時に、ロー・スクール中心の法曹養成がなお定着していない現状を反映したものであった、といえよう。本格的制度改革は、二〇世紀をまたなければならなかつたのである（参考のため、一九世紀末までの学生数を示しておく。数字は、②一一〇、一一一頁による）。

三 二〇世紀は、革新主義の時代としてはじまる。一九世紀末までに完成する第二次産業革命のもたらす生産・流通・消費等の経済諸関係の変化、移民の増加、大都市の出現等の新しい社会的条件が発生するのに伴い、新しい社会統制のシステムとその担い手が求められる時代になったのである。かかる時代にあって、司法システムの改革と、これを担う新しい

質の高い法曹養成のための法学教育改革を強く主張し、そしてリードしたのは、ロスコー・ペウンド（Roscoe Pound）であった。彼は、ハーバード・ロー・スクール学部長を務めていた一九二二年にクリーブランド市における司法システム改革のための実態調査を指導し、その報告集において、法曹養成制度の改革、プロフェッショナル化を提言したのである。以下、コーネル・ロー・スクールの改革を見ていく背景として、ペウンドの提言を簡単に述べておこう。

(一) Roscoe Pound, *Criminal Justice in the American City—A Summary*, in *The CLEVELAND FOUNDATION, CRIMINAL JUSTICE IN CLEVELAND* (1922). 〔以下、ペウンドと略記する。〕

四 バウンドによると、植民地時代のアメリカでは、一七世紀中頃まで弁護士の必要は、ほとんどなかつたが、やがて、イギリスに留学して法学教育をうける傾向がでてき、独立革命時には、少数民族ながら良質の弁護士がいた。しかし、革命後は、弁護士は好まれなかつた。法そのものがイギリス起源であったことへの反感が強かつたこと、経済的混乱の中でひとり繁盛していたこと、ジョン・アーヴィング時代の極端な民主主義的觀念が定着したことを、ペウンドはその理由としている

(ハウンド六〇一頁)。こうした時代の風潮が、弁護士の職業の性格をも規定したのである。ハウンドは、これを「非専門化」と特徴づけている(ハウンド六〇二頁)。則ち、当時イギリスでは、barrister 乃至 counselor と attorney 乃至 solicitor とが分離されていた。前者は、中世以来、自治的組織が形成されており、また司法職につく資格、法廷での弁論の資格は、彼等にのみ与えられていた。が、同時に、高度の職業的伝統、規律、資格認定の統制、法医学教育の体系化などがある。これを持えていたのである。これに対して、後者は、

法廷外で依頼人の代理として事務処理にあたるのにとどまっていた。ハウンドによると、アメリカでは、両者の区別がなされないばかりか、むしろ、solicitor が弁護士のモデルとされた節があるとする。このため、弁護士に対する裁判所の懲戒権は形式にとどまり、また、法医学教育は従弟的方法にとどまっていたのである。もちろん、自治的組織の形成はみられなかつた(ハウンド六〇一、六〇二頁)。

ただ、反面で、右のようなアメリカ弁護士制度の発展の一阶段は、有能な公判弁護士の時代であったともいえる。弁護士の大きな業績は、法廷において達成され、もっとも顯著な成功とは刑事案件における公判で陪審を前にして、事件に

成功することであった。また、裁判官、議員は、公判弁護士から選ばれること多かつた。かかる公判弁護士の社会的政治的リーダーシップの時代は、南北戦争まで続く(また、田園的コミュニティでは、ハウンドの時代にも続いているものである)(ハウンド六〇三頁)。

五 右のようなシステムによつても、田園的社會で、法曹人口が少なく、住民相互がよく知つてゐるという環境ではある程度まで職業的伝統と規律とを守ることはできたが、やがて、産業革命の進展、移民の急増、都市化社会の発達は、弁護士の質にも大きな変化を与えるのである。弁護士制度発展の第二段階である。ハウンドは、これを「鉄道会社顧問弁護士」の時代と特徴づけている。則ち、弁護士としての職業的成功とは、鉄道会社の顧問弁護士として雇われることに求められた。従つて、有能な弁護士層は、鉄道会社の代理として法廷において、救済を求める人民を相手に勝訴するため、その精力、知力を用いたのである。反面、大企業に疑惑の念をもつてゐる人々は、かかる弁護士を公選の職に選ぶことはしなくなつた。「有能で学識あるリーダーは、裁判官、検察官、議員など公職のリーダーとなることをやめてしまった」時代なのである(ハウンド六〇三頁)。他方で、後述のように、夜間法律学

校での弁護士の速成教育は、続いている。このため、ペウンドによると、一九世紀末から二〇世紀初頭にかけて、弁護士集団は、よき教育と訓練をうけたグループ、教育・訓練のないグループ、少數の政治屋的グループへと分化してしまったのである。そして、特に、「刑法は、弁護士中、低級の層がほぼ排他的に取り扱う領域となつた」のである（ペウンド六〇三頁）。「彼等は、法大系の弱点を研究し、それをいかにうまく利用するかを研究しているのである。理論上は、弁護士は、裁判官の officer であり、被告人側の主張を完全かつ適切に表現することにより、刑事裁判所が正義を実現するよう補佐するものである。ところが、実際には、抜け目のない、経験をつんだ政治的手続ともいうべきゲームのプレイヤーを我々は見い出しが多いのである。刑事司法過程は、この結果、システムそのものが、阻害され、悪用されているのである」（ペウンド六三六頁）。

六 ヨーネル・ロー・スクールが設立された時期は、ペウンドのいう、右の第二段階の延長ともいふべき「client-care-taker」の時代にあたる。有能な弁護士の機能は、会社企業の助言、組織、政策形成に向けられている。他方で、「裁判所における現実の司法の運用は、企業実務家の先導として避

けるべき謂はば暗礁、障害、潮の流れを示している場合のみ、関心の対象となるのとどまるのである。都市の弁護士のリーダーは、刑事司法の運用のみならず裁判所の実務全般から離れるようになつてきている。このため、裁判所による司法の運用に対するもつとも効果的な抑制方法が機能しなくなつてゐる」（ペウンド六〇三頁）。

この時期には、確かに、bar association の組織化、弁護士登録を州最高裁が統轄することは、なされていて。しかし、ペウンドは、弁護士としての教育、組織、規律は、田園的コニヒティー時代と同じであるとしている。一八六〇年当時は、優秀で経験のある弁護士のとて、徒弟的訓練をうけることで英米法の真髓にふれ、最高の職業観を身につけることができたが、二〇世紀に入つてみると、かかる訓練を施すのによさわしい弁護士は、業務にあまりにも忙しく、学生の訓練を行えない状態にあつた。このため、弁護士の発する訓練証明書の制度はおざなりなものになつており、また、司法試験官も、受験者の所属事務所、先祖の職業などで合否の判定をしていた。訓練証明書、試験は、要するに、形式にすぎないものになつっていたのである（ペウンド六三七、六三八頁）。

七 パウンドは、こうした状況を生んだ原因として、さしづめ二点を指摘している。第一に、「弁護士の側自体が、職業教育に关心を寄せていないことが、刑事司法の非効率性の重大な要素である」としている。第二に、殊に、外国人弁護士、外国人を先祖とする弁護士については、最良の教育が必要なはずであるのに、「一般にもっとも教育を必要とする者が、これをほとんどけていない」。法廷で行なわれることの実務的、技術的なことしか身につけていないのである（パウンド六三八頁）。彼等は、「アメリカの政体の精神」「そのモン・ローの精神」はつかめていない、とパウンドは批判するのである（パウンド六〇四頁）。

そこで、パウンドは、三点についての改革を提案したのである。第一は、司法試験の改善である。特に、資格認定基準を高めることであった。第二は、これにあわせて、法学教育の質を向上させることである（パウンド六三九、六四〇頁）。則ち、「弁護士の発する certificate of study により、司法試験をうけることを認める制度の廃止、法学教育の前に少くとも四年間の高校教育をうけることを不可欠の予備教育として要件とすること、夜間・昼間を問わず、全てのロー・スクールにつき一週間の最低の講義時間数の要件を設け、特に、夜間ロー・スクールで勉強に費やされる時間が、標準的な昼間学校で求められているものとほぼ等しくなるように保障する」と、司法試験官、又はその監督の下に、ロー・スクールと、法律学生に予備教育を与える私立学校に対し、臨検・監督を行なう権限を与えること」を提案したのである（パウンド六五〇、六五一頁）。

パウンドが特に攻撃の対象としていたのは、移民子弟などを学生とする夜間法律学校であった。「外国出身者が、一日八時間、使用主のために働き、同時に夜間高校と夜間法律学校に通つていては」、英米法の伝統と精神、弁護士職の伝統と精神を学ぶといったことを「実現することは、不可能である」（パウンド六三八頁）。例えば、クリーブランド市の夜間法律学校は、六四八回の講義数で課程が修了となるが、昼間法律学校では一〇八〇回を必要としている、刑法・刑訴法については、夜間学校では、二六回、あるいは、三〇回しか

そして、第三セクター、弁護士の自治的組織化を強化し、ア

at 35—204 (1983).

ローナン・ナルとして責任ある主体とするに、弁護士を「金の盲者に与えられた集合名詞」といふべきことを求めたのである（ペウンド六四一頁）。

八二〇世紀におけるロー・スクールの改革は、かかる革進主義の要請に従って、プロフェッショナルとしての社会改革——社会工作の担い手を養成することを目指したものであつたといつてよい。次に述べる、コネル・ロー・スクールの改革も、かかる時代の波を背景とするものであつた。ただ、かかる改革は、地方政党組織の支配する政治を、近代的プロフェッショナルによる科学的、大系的政策形成の場へと変革する面をもつたが、同時に、人民の誰もが夜間法律学校を経て弁護士職にアクセスできた開放性を否定し、ナショナル・ロー・スクールが中心となつて養成する法曹エリートにのみ司法の運用を任せることになつたことも確かなのである。⁽¹⁾が、ともあれ、ロー・ロー・スクールが、かかる時代の要請をどうのいかむかたのか、云々⁽²⁾。

(一) See, SAMUEL WALKER, POPULAR JUSTICE, at 127—133 (1980).

(二) Cf., ROBERT STEVENS, LAW SCHOOL: LEGAL EDUCATION IN AMERICA FROM THE 1850'S TO THE 1980's,

——ボル・ロー・スクールと法学教育——留学を終えて渡辺

II ローナル・ロー・スクールの確立 (I)

——高等教育機関への道

一 革新主義の時代の要請は、ローナル・ロー・スクールに大きな改革をもたらすことになった。既に、一九〇五年に、当時の学部長 Huffcut のみならず、ロー・スクールを教養課目の習得を含む四年コースと、三年コースとに分ける案が議論されていた（②九九頁）。が、この案は、入学要件の厳格化として実現されることになる。則ち、ファカルティーは、一九一九年に至り、最低二年のカレッジ・レベルの教育を修了したことを入学要件とする改革案を実施する決定をしたのである。この改革案を提案したレポートからその理由をひろめてみると、法学教育の前に教養課目の学習を終えていると、「弁護士は、多様かつ複雑な問題を処理することができるようになる。同時代の経済、社会、法、政治の様々な動向について、知的で包括的な視野をもつことができるようになる」とが強調されている。つまり、「弁護士に対する近年の批判的傾向は、主に、メンバーの多くがその職務を単なるビジネスとしてかみす、専門職（profession）とはみていない

という事實に帰因する。卒業生が、ロー・スクールでの學習のために從来より長い期間をすこし、これにより、よりプロフェッショナル的態度を身につけ、以て、從来以上の成熟度をえるようになれば、弁護士界のメンバー全体の中で、プロフェッショナルとしての意識をより深く生み出すのに役立つことは明らかである」(②101頁)。

則ち、パウンドの改革提言と軌を一にするように、弁護士のプロフェッショナル化がめざされたのである。もとより、一九二四年には、カレッヂ四年の教育修了が入学要件とされ、ロー・スクールは、大学院レベルの教育を施す機関として確立があるのである。また、一九二九年からば、Doctor of Juridical Laws (J. S. D.) や Master of Laws (LL. M.) の学位授与もやきなみならなかったのである(②141~142頁、④336頁)。

しかし、この段階では、American Bar Association も弁護士資格の要件として、11年のカレッヂ教育を要求しておらず、Association of American Law Schools がこれをメンバー校の要件とするのは、一九二九年よりもさらに数年の後であった。また、ルイーカ州最高裁が、1年のカレッヂ教育の修了を弁護士の資格要件にするのは、一九二七年で

あり、二年のカレッヂ教育へと厳格化したのは、一九二九年のことである(④333頁)。このため、四年のカレッヂ教育修了を入学要件としたコーネル・ロー・スクールは、学生数の減少に悩むことになったのである。この間の学生数については、表②のようであった(②111頁、④111111、111111頁)。

<学生数②>

1901年	198人	1915年	243人	1954年	115人
1902	225	1916	255	1955	126
1903	241	1917	191	1956	121
1904	228	1918	216	1957	82
1905	222	1919	189	1958	88
1906	211	1920	16	1959	113
1907	206	1921	28	1960	108
1908	225	1922	36	1961	78
1909	264	1923	52	1962	110
1910	279	1924	76	1963	115
1911	328	1925	81	1964	132
1912	297	1926	75		
1913	269	1927	107		
1914	245				

四百)。

二 次に、法学教育の質の向上に目を向けてみよう。まず、教育内容充実のため、教育年限については、一八九七年から三年制とされるに至った。また、単位取得も徐々に厳しくなつていった。例えば、一八七〇年以前、ハーバード・ロー・スクールでは、入学・卒業に特に試験はなく、週一〇回の講義、一年の修学で学位が与えられた。ロロンビア大学でも、一八九一年まで、週七時間半の授業が義務付けられていたのにとどまる。が、法学教育の高度化への要求が高まる中で創設されたローネル・ロー・スクールは、当初から週一五時間の授業、年三学期制、期末及び卒業時に試験を課す厳しい方式を採用したのである(③一四〇、一四一頁)。

教育方法については、ローネル・ロー・スクールの設立された一八八七年当時、ハーバード・ロー・スクールのラングデルの創始にかかるケース・メソッドは、なお定着しきらずにあつた。法学教育は、なお講義形式による抽象的原理の伝授によつていたのである。ローネル・ロー・スクールでも、例えば、一年生専門の "Elementary Law" =The Law of Real Property= は、"トトタクストーンのマントリーを乞ス" といふ「講義と解釈」方式によつて教えられていたの

である(①四八三頁)。ただ、ケース・メソッドは、方法論として特に否定されていたわけではない(①四八三頁)。むしろ、多くの課目とも、ケースを直接研究して、質疑応答を行ふ方式を部分的に採用していたのである(②九五頁)。現は、「1年生に配当される =Private and Municipal Corporation= については、「講義の他、判例の完全な研究を補足的に行う」ものといつておる。"Mercantile Law" は、「主に判例を教える」ものとされていた(①四八三頁)。この点について、一九一六年に学部長に就任したEdwin H. Woodruffは、開校当時の教育方法について、次のように評じている。

「最初の年から、ラムゼー課題、Francis M. Burdickの担当する Bills and Notes は、ケース・トトタク・メソッドによつて行なわれていた。もひどく、特に、ケース・ブックを利用しなくとも、判例集からの宿題として課した判決を学習する」とは、当時開催されたコースのはとんどで、ある程度、行なわれていたのである。一八九五年には、契約法、不法行為法、Bills and Notes を担当した Huffcut 教授は、「もひどくかんにケース・トトタクの利用を行ふよのになつた」。一八九六年に至ると、法廷実務を除くカリキュラムのはとんど渡辺

全ヤシルホーリー ケース・ブックが用ひられたのである」(②) 一〇四頁)。

II まだ、 ローネル・ロー・スクールは、 カリキュラムの特
色ムニシ、 初初かく、 =Common Law Pleading and Prac-
tice in Cases at Law = Civil Procedure under the
Codes = 法廷実務と弁論技術に関する講義が開講され
ていた。 まだ、 University Court 呼ばれる模擬裁判での
訓練が必修となつていた(①回八三)、 四八四頁、 ②) 一〇四
—一〇六頁)。

一九一五年、 ロー・ベターレは、 The Cornell Law Quar-
terly を発刊しはじめた。 これが、 教育の質向上に大きな貢
献をしたのである。 則ち、「各事ムジヒムド、 二五人から
三〇人の学生が、 判例批評として The Quarterly や出版
するため、 最近の判例の提起した特別の問題について熱心に
真摯にそして精力的に研究しているのである」(②) 一〇四頁)。

ただ、 他面で、 一九二九年三〇年頃になるべく、 ケース・メ
ソッドが学生の勉学意欲をかりたてられないものであるとい
が、 ファカルティの問題として意識されるようになつて
きた。 特に、 三年生となると、 司法試験に合格しなければ
ならないとするプレッシャーのため、 授業に対する準備不足、

「熟意の喪失」がみられるとの指摘がなされた(④) 一一一
七頁)。

ムジヒムド、 一九〇六年／七年当時、 ローネル・ロー・スクー
ルはおむねノーラーク州以外の州の出身の学生の比率は二一
〇%であったが、 一九一七年、 一八年には、 四四%になつた。
やがて、 一九二三年、 卒業生組織として Cornell Law As-
sociation が設立され、 まだ、 一九三一年まで、 ロ・O・スチ
ール会長を就め、 ルーズベルト大統領の側近でもあり、 卒
業生のひとり、 マイロン・ティラーが、 建物を寄贈し、 Peace
Tower を中心とするカチャック様式の美しいロー・スクール、
別名、 ティロノ・ティラー・ホールができあがるのである。
ムジヒムド、 ローネル・ロー・スクールは、 全米でもトライア
ンランクされるナン・ナル・ロー・スクールとしての地位を
確実にしていたのである。

(1) See, Cuthbert W. Pound, Teaching Civil Proce-
dure, 4 CORNELL L. Q. 143 (1919).

(2) まだ、 前掲④は、 一九一九年から一九五四年という、 アメ
リカ法学の激動の時代——法形式主義、 法現実主義、 社会学的
法学の対抗、 ポスト・コアリゲーブムとしてのプロセス法学の登場
——を扱つたものであるが、 その内容は、 主に、 予算とファカ
ルティの移動、 教育の改革についての形式的な面を中心記

述している。逆にいえば、一九三〇年代におけるコーネル・ロード・スクールの関心事は法現実主義の評価、ニューディール政策の理論的検討といったところではなく、新しい建物の寄贈をうける中で、既存のケース・メソッド的教育を守っていくこと、あつたように思われる。少くとも、一九三四年に、当時の学部長 Charles Burdick が、New York State Law Revision Commission の議長となり、Myron Taylor Hall が活動の舞台になったことを除くと（④三四四、三四五頁）、この時期に政治的改革／コラッショナルした動き、これを反映した法学の方法論の反省などの動きは、みられなかつたようである。

（三）コーネル・ロー・スクールの現在

——学生としての印象

一 コーネル・ロー・スクールは、現在、スタッフ 110 余名、一学年あたり一七〇余名を擁する。筆者は、ここに、八四年秋から二年間、計四学期をすごした。以下、出席した授業の印象を中心にして感想をまとめておきたい（出席授業一覧表①②参照）。

最初の秋学期は、①の憲法、②の不法行為法という一年生の必修課目と、上級生配当・選択課目である③の刑事訴訟法をとった。憲法担当のオズグッド教授は、一九四七年生まれ、一九七四年にイニールで J・D を取得し、四年ほど実務につ

いた後、一九七八年からボストン大学で教鞭をとり、八〇年にコーネルに移ってきてる。彼は、税法の専門家である他、法史研究をも手がけており、後述の⑩は、税法担当者の講義配分がうまくいけば、オズグッド教授が担当するはずであつたとのことである。また、学生時代、ベトナム戦争の最中に自ら志願して軍隊に入った経験をもつ、やや保守的な人物であり、また、自然法論者であることを自認する人もある。そうしたことが影響してか、テクストに選ばれたのは、所謂 originalist であるプレストを編著とする、編年体にまとめられたケース・ブックであった。本書では、マーシャル・コート、南北戦争前、南北戦争後、第二次大戦前、現代という時代の流れごとに憲法上の争点の推移を理解できるよう裁判例とその他の資料が配置されていたため、判例の通史的イメージを形成するのに役に立ち、ここで得た知識が、留学中の研究の基礎になった。授業は、ケース・メソッドであるが、各事例を全て学生にブリーフさせるというよりも、オズグッド教授の質問にイエス・ノーの答えを求めつつ、議論の方向付けをして、学生の自由な発言をひき出す形をとつてた。「三分間質問」として学生・スタッフに知られているロング・セントエンスによる延々と続く疑問文にとまどつことが往々

<出席授業一覧表①>
—1984／1985年度—

Fall Term

	課 目 ・ 担 当	教 科 書
①	Constitutional Law R. K. Osgood	P. BREST / S. LEVINSON, PROCESSES OF CONSTITUTIONAL DECISIONMAKING (2d ed, 1983)
②	Torts J. J. Barceló	R. A. EPSTEIN / C. O. GREGORY / H. KALVEN, CASES AND MATERIALS ON TORTS (4th ed, 1984)
③	Criminal Procedure J. A. Siliciano	Y. KAMISAR / W. R. LAFAVE / J. H. ISRAEL, MODERN CRIMINAL PROCEDURE (5th ed, 1980)

Spring Term

	課 目 ・ 担 当	教 科 書
④	Criminal Justice J. A. Siliciano	W. R. LAFAVE, MODERN CRIMINAL LAW (1978)
⑤	Problems in Criminal Procedure and Post-conviction Remedies F. C. Zacharias (セミナー)	Y. KAMISAR / W. R. LAFAVE / J. H. ISRAEL, MODERN CRIMINAL PROCEDURE (5th ed, 1980)
⑥	Trial Advocacy F. C. Zacharias	J.H. SECKINGER/K.S. BROUN, PROBLEMS AND CASES IN TRIAL ADVOCACY, VOL I, II (2d ed, 1983); T. A. MAUET, FUNDAMENTALS OF TRIAL TECHNIQUES (1980)
⑦	Law, Society and Morality J. Bennett	H. L. A. HART, THE CONCEPT OF LAW (1961) R. DWORKIN, TAKING RIGHTS SERIOUSLY (1978) M. P. GOLDING, THE NATURE OF LAW (1966)

あつたにせよ、じつへうど学類であった課目であつた。

②の不法行為法では、伝統的ケース・メソッドに徹した授業がつらぬかれた。アサインメントに出されたケースについては、必ず、学生にプリーフを読みあげさせて、質疑応答がはじまる。そして、事案を若干変えひつ（hypothetical case），争点を深めていく方式である。基礎課目でもあるためか、学生も比較的ていねいに準備をしておられるようであつた。

③を担当するシリカーノ助教授は、一九五三年生まれ、ローネル、プリンストンを経て、七九年にローナビアード・D Feinberg、連邦最高裁判事 Thurgood Marshall のロー・クルーを得て、連邦の第二巡回区首席裁判官 Wilfred Feinberg を取得後、連邦の第二巡回区首席裁判官 Wilfred Feinberg を取得後、連邦最高裁判事 Thurgood Marshall のロー・クルー等を経て、筆者の入学した八四年からスタートし加わつている。一応、刑法関係科目を中心担当しているが、特に刑事弁護の実務経験が深いといふわけでもなく、また、講義を担当するのは、③が最初であつたことと手伝つてか、アメリカ刑事訴訟法の理論的大系性を背景にした深味ある授業には至らなかつた。また、上級生配当の選択課目のために、教授自身による説明部分が多くなり、学生への call は少く、また、学生も就職のための面接等で出席できなかつたり準備

不足のことが多く、call に対する学生、授業の前に unprepared のメモを教授に手渡す学生が目についた。

ともあれ、最初の秋学期は、生活を整えたり、家族を迎えたなど私事の忙しさと、はじめてのロー・スクールの授業

であるため、何をどの程度、勉強しておかなければ、final exam. に通らないのか検討がつかず、暗中模索のおおまかにしまつた。試験は、外国人学生であるため、J・D 学生より一時間余分にゆられたが、例えは、憲法は数問ある問題文だけで十数頁あるものを、六時間の配当時間で各問に全 essay をまとめるもので、ずいぶんハードな経験をしたと思つてゐる。

二 春学期は、④の刑法と、⑤の刑訴法のセミナーを中心勉強をした。⑤のセミナーは、学生一五名ほどが参加した。こゝでは、大陪審、証拠開示、答弁取引、訴追裁量等いくつかのテーマに関する立法改革案を作成することを目的として、セミナーを州議会の法制審議会に模して、二名が改革案の提案をし、各提案に対し、二、三名が証人として証言し（司法省、検察官、警察官、ACLU、公設弁護士等との立場から発言するかは、事前に調整する）、議長を中心に討論を行う形式がとられた。単位認定については、立法改革案、討論後

の修正提案及び証人になつたときのメモランダムの提出が、written assignment であった他、討論参加も考慮するというものであった。ただ、幸い、役割があらかじめ分担されていたため、提案者、証人、議長になつたときには否応なく話をせざるをえず、英語の下手な筆者も、各セミナーごとに発言の機会があり、主観的にはかなり実質的に参加できたのではないかと考えている。なお、筆者は、証拠開示に関する立法改革を担当した。

⑥は、弁護士が身につけるべき法廷技術の習得を目的とする。仮設例に則し、冒頭陳述、証人尋問、最終弁論等を学生に実際に演技させ、また、performance は全てビデオに収録し別の時間に法廷技術専門スタッフとともに検討するようになっている。また、子供に対する証人尋問（オズグッド教授の当時一〇才の次男）、損害賠償額算定に関する経済専門家の鑑定人に対する尋問（ビジネス・スクールのプロフェッサー）、二名の弁護士を招待しての模擬証人尋問などが行なわれた。授業の最後は、町の人を陪審員に依頼し、付近の county court の裁判官を招いて、学生が弁護士として手続を進めていく模擬裁判が三日にわたつてもたれた。筆者は、担当のザックライアス助教授と相談し、結局、聽講するのに

とどめたが、かなり興味深く授業を見学した。

⑤⑥を担当したザックライアス助教授は、一九五三年生まれで、七七年にイエールで J・D、八一年にジョージタウンで LL・M を取得し、実務中は刑事事件に力を注いでいたため、刑事手続の実際に詳しい。従つて、カミサーの教科書を読んだだけではわかりにくい実務の現状について様々な情報を提供して頂いた（例えば、現在、証拠開示については、検察官の請求により被告人側が開示すべき義務がかなり州法上認められているが、彼の見聞する限り、現に検察官が弁護士に証拠開示を求めるとはないそうである）。

三 二年目を迎えると、心の余裕もでき、また、研究の関心もアメリカ法の基礎理論へと徐々に固まっていき、夏休み中、現代憲法学における法解釈の方法論争に焦点をおきつつ、その背景にあるアメリカ法思想史の流れを把握することを、具体的テーマとした。¹⁰では、論理実証主義者であるライアンズ教授による、ボーグ、イリイー、ドゥオーキン等の憲法理論の厳密な論理分析が行なわれ、¹⁴では、特に、法的論証の正当性に関するハート、ドゥオーキン、マカーミックの方法

<出席授業一覧表②>
—1985/1986年度—

Fall Term

	課目・担当	教科書
⑧	Evidence N. E. Roth	J. KAPLAN / J. R. WALTZ, EVIDENCE : CASES AND MATERIALS (5 th ed., 1984)
⑨	Constitutional Remedies T. Eisenberg	T. EISENBERG, CIVIL RIGHTS LEGISLATION (1981) ; SUPPLEMENT (1983) ; ADDITIONAL MATERIALS (1985)
⑩	Constitutional Theory D. B. Lyons (セミナー)	J. H. ELY, DEMOCRACY AND DISTRUST (1980) : READINGS IN CONSTITUTIONAL THEORY (photocopied materials)

Spring Term

	課目・担当	教科書
⑪	Legal Process J. A. Henderson	H. M. HART / A. M. SACKS, LEGAL PROCESS: BASIC PROBLEMS IN THE MAKING AND APPLICATION OF LAW (Tent. ed., 1958)
⑫	American Legal History D. J. Hutchinson	E. A. PURCELL, Jr., THE CRISIS OF DEMOCRATIC THEORY (1973) その他。
⑬	Law, Society and Morality D. B. Lyons	上記⑦と同じ。但し、他に、D.B. LYONS, ETHICS AND THE RULE OF LAW (1984)
⑭	Contemporary Legal Theory D. B. Lyons (セミナー)	R. DWORKIN, TAKING RIGHTS SERIOUSLY (1978) : N. MACCORMICK, LEGAL REASONING AND LEGAL THEORY (1978)

<その他> (1985年 Fall Term)

⑮	Politics, Conflict and Social Change in Southern Africa L. Edmondson	K. DANAHER, IN WHOSE Interest? (1984) その他。
---	---	--

〈参考・試験問題〉

LAW 607. AMERICAN LEGAL HISTORY

May 20, 1986

D. J. Hutchinson

FINAL EXAMINATION

This examination is in three parts. Answer all three parts. Allocate your time as indicated. If you use blue books, write on every other line.

I. (One Hour)

Do you agree with Judge Posner that "when all is said and done, realism began and ended with Holmes"?

II. (One Hour)

What evidence is there to support the conclusion that "it is a close question who had more influence on American legal education in the last century, Langdell or the realists"?

III. (One Hour)

A. [30 minutes] Did the realists attack a "dummy overstuffed for the occasion"?

B. [30 minutes] What, if anything, have British scholars contributed to our understanding of the realist episode?

End of examination.

論の比較検討がなされた。legal reasoning の意義を、はじめで身にしみて勉強できた、というのが率直な感想である。これに加えて、(1)では、自然法論と法実証主義、(2)では、法現実主義を中心とする法思想史、(1)では、アメリカ法学の伝統であり主流ともいふべきプロセス法学を夫々学ぶことができた。

(2)を担当したハチンソン教授は、シカゴ大学からの visiting professor であり、オズグッド教授の友人である。一九四六年生まれで、連邦最高裁の Byron R. White と William O. Douglas のロー・クラークを務めていた。授業で実際に用いたのは、総数一五〇〇頁に及ぶ論文等のフォト。

コピーであり、これは、ラニングデル、ニイメスの法形式主義、ホールズ、そして、法現実主義の古典的諸論文から現代における law and economics = critical legal studies の論文まで網羅しているもので、これを通読するだけで、法現実主義とこれへの対抗という視覚に立つアメリカ法思想史の概観ができるよう整理されている。これに加えて、ややシニカルな話し方をするハチンソン教授の大胆な問題提起をあわせると、現代アメリカ法学がどちらの方向に向いていくのかを考える、貴重な知識を蓄積することができた。なお、ロー・スクールの試験は、全て長文であるが、(2)のそれは、一頁だ

けの短いものであつたので、参考のため、載せておく。なお、問一について、補足しておく。「法と経済学」のリーダーであり、現在は、連邦高等裁判所判事（第七巡回区）であるボスナーは、八六年春学期に、シカゴ大学で、(2)と同一の教材を用いて、同一テーマの授業を担当していたが、その最後の講義を終えてから、同僚であるハチンソン教授に講義の感想について手紙を届けてきた。その中に、問一の一文があつたとのことである。ホールズ法学の評価は、筆者も、今後とも関心を持ち続けなければならない課題であると考えている。

四 (1)のリーガル・プロセスについておきたい。

=Legal Process= という題名の講義は、一九六九／七〇年にも開講されてゐる。講義の目的は、「リーガル・プロセスは、社会的諸問題の解決において、裁判所、立法部、執行・行政機関の果たす役割とそのプロセスを対象とする」とされていた。(1)ただ、それ以前——特に、ハート・ザックスのテクトの印刷された五八年以降——にも、いろいろした課目があつたのか、資料を見い出せなかつた。また、この講座が、いつどのような理由で閉講されたか、調べられなかつた。ともあれ、筆者が入学した前年には、この課目はなく、八五年春学期に、ヘンダ森教授が上級生対象に実験的に開講し、八五／八六

年度から一年生の必修になつたものである(フ・アカルティーでも賛否の討論があつたらしく、例えば、オズグッド教授は反対であつたと御自身から伺つたことがある)。

課目の目的は、八六／八七年度の講義録によると、「本講座は、伝統的な主題諸領域を横断的にとらえるものである。法規範の創造と適用に関する諸関係——特に、契約当事者と外在的に課される法秩序との間の関係、立法部と裁判所の關係——に伴う問題に焦点をおく。また、法的決定における先例拘束性、法解釈の理論、決定形成者が関連データを収集する方法とプロセスにも焦点をおく。個人——契約当事者、弁護士、裁判官、ロビィイスト、立法者——の役割を考察し、また、ここに焦点をおく」とされている。テクストは、表に示したように、ハート・アンド・ザックスの古典的ケース・ブックを主に用いている。また、一年生必修であるため、全体を二つに分けて、サマーズ教授(Robert S. Summers)とヘンダーソン教授とが夫々を受持つていて、サマーズ教授は、法哲学、商法領域で著名である。ヘンダーソン教授は、不法行為の領域で活躍しておられる。

ところで、本講座の開講は、比較的変動の少ないコーネル・ロー・スクールの歴史と、世紀末アメリカ法学の現状を背

景に置くと、それなりに意味のあるエピソードではないか、と筆者なりに理解している。コーネル・ロー・スクールは、一九三〇年代に安定して以降、筆者の調査した限り、格段、法学研究・教育上、全国的に影響を及ぼすような動きのないまま、現在に至っている。伝統的なケース・メソッド中心の教育によるエリート法曹養成機関という特徴は、変わっていない。もつと端的にいうならば、ラングデル以来のケース・メソッド的概念法学を継承しつゝ、その手直しをはかるというのが、全体の雰囲気であり、といって、特に方法論的反省が意識的になされているともうけとめられない(よりよいケース・メソッドをめざす手直し・工夫は、はかられているようであるが)。他方で、アメリカ法学は、現在、"law and economics," "critical legal studies," という左右両翼からの伝統法学批判のために、大きく動搖している。が、コーネル・ロー・スクールには、こうした新しい動きに明確に与する者はいないようである。⁽²⁾

的自由主義法学擁護の立場にあることを間接的に表明したもとのと読めなくはないのである。その意味で、八六／八七年度からいは、『Reason, Law and Process』へ改名して続けられた「プロジェクト法學論」が、いつまでも開講されるのか、今後とも興味のあるところである。

さて、筆者は、開講当初、サマーズ教授、ヘンダーソン教授両方の講義に出席して、比較対照をした上、最終的には、ヘンダーソン教授に登録した。法学者として有名なサマーズ教授の授業は、意識的に、もともと古典的なケース・メソッドに従って行なわれている。そのためか、質問の仕方は、かな

り intimidating であり、また、学生が一寸間を置かず答

えを田やうとする間に角度をかえた質問をしたり、学生の表

現のわざわざ点を手直しするため中途で妨げたりするなど、スコラティック・メソッドの妙味がうれしくていいないというのが、筆者の受けた印象であった（かくヘンダーソン教授は、「noisy」ただけだと酷評していた）。このため、筆者

自身も授業ででいて、思考の流れを妨げられる」と頻繁であり、結局、ヘンダーソン教授にいくことにした。

といふべく、サマーズ教授は、一九五九年にハーバードで L·B を取得し、ヘンダーソン教授は、やはりハーバードで大

11年に L·L·B、六四年に L·L·M を取得している。そして、ヘンダーソン教授自身は、ニードィーラードもあつたヘンリ・ハートによるプロセス法學の授業に参加し、新鮮な感動を感じた世代であることを語っている。が、筆者の受けた印象としては、サマーズ教授は、ハート・ザックスの古典的プロセス法學にかなり深くコミットしているのに對し、ヘンダーソン教授は、一定のスタンスを置き批判的にみよる傾向があつたのではないかとおもれた。そして、そのスタンスは、law and economics の立場にかなり近いものと思われた。

(1) See, Cornell Law School, Dean's Report, 1968/69,

at 4.

(2) 但し、アングリッサー教授は、“critical legal studies”の共體者である。See, Gregory S. Alexander, The Dead Hand and the Law of Trusts in the Nineteenth Century, 37 STAN. L. REV. 1189 (1985); idem, Interpreting Legal Constructivism, 71 CORNELL L. REV. 249 (1985).

五 ハーバード・ロー・スクールのスタッフ中、刑事法関係者は、上院のシカゴー、チャーチライアス助教授の他に、Larry I. Palmer 教授と Sheri Lynn Johnson 助教授が務める。ペーマー教授は、八四年まで長く学校行政職

(Vice Provost) にあつた。ただ、八五／八六年度には、授業を担当されたが、筆者のとりたい課目と調整がつかず、直接に接することはなかつた。

ショリー・ジョンソン助教授には、(5)のセミナーで、お招きし、黒人差別と陪審評決についての最近の研究について、

講演して頂いた折や、その他学生主催の座談会等で二、三度お話を伺う機会があり、非常に明晰な分析能力を持つておられる方ではないかと考えていたが、八六年春学期に刑訴法を担当されたので、聽講を許して頂いた。ただ、週三回の授業のうち、(13)と一回重なるため、二回ずつしか出席できなかつた。彼女は、一九五四年生まれ、七九年にイエールでJ·Dを取得、公設弁護士の道を選んで実務についた後、八一年にスタッフに加わっている。公設弁護士を選ぶという経歴があるのかくすように、自他共に認める人権擁護派である。が、そうちした自らの視座設定があるが故に、授業における判例批判は、大変おもしろく聞くことができた。また、実務経験に根ざす貴重な情報を種々教えて頂いた(例えは、現在、連邦最高裁判が自白法則に関する任意性テストを適用する判決を言渡していないのは、その種の事件について certiorari そのものを認めない政策をとっているからであり、任意性テストによる

自白排除を必要とする現実がなくなつたためではないとの御指摘は、筆者の研究の枠を広げる契機となつた)。

(1) Sheri Lynn Johnson, *Black Innocence and the White Jury*, 83 MICHIGAN L. REV. 1611 (1985).

四 留學を終えて

筆者は、八四年七月に渡米し、まず、テクサス州オースティンにあるテクサス大学において、アメリカ側フルブライト委員会 (Institute of International Education) の企画する六週間の英語研修に参加した。これは、前半は英語一般(会話、発音、文法)、後半は、各専門別の研修に分かれて、かなり細かな授業計画に基づき、英語力のレベル・アップをはかれるよう予定されたものである。参加者は、フルブライトーと、他に、第三世界出身のハンフリー奨学生であった。後半に入つて、テクサス・ロー・スクールで開校中のサマー・スクールのうち、刑法、刑訴法、証拠法に何回か出席し、ロード・スクールの授業の雰囲気を経験できたため、コーン威尔・ロー・スクールへ移つてから、とまどいなく講義にのぞむことができた。また、法学分野の企画を担当したドーラ・ヤング女史は、その年の秋から州地裁のロー・クラークに就職

が決定したばかりであり、自らその春までテクサス・ロー・スクールの学生であつただけに、これから学生にならうとする我々にとって必要な実践的知識をかなり伝えてくれた（アーフの作成のこと、ショーバーダイズの方法のみならず、Gibert's Legal Line 等の使い方は、このときに知った）。また、連邦高裁判事、州地裁判事、弁護士とのインタビュー、大学近くにあるトラヴィス・カウンティ・コートの見学・傍聴なども企画され、大変有意義にすごした。また、プログラム全体としても、週末には様々な催しがあった。ミュージカル、シェイクスピア劇場、牧場でのウェスタン生演奏を聞きながらのバーベキュー・パーティ、アラモの砦で有名なサン・アントニオへの旅行、ヒューストンへの旅行とホーム・ステイ、NASA見学、宇宙飛行士との交歓等々、楽しむ想い出が残った。

八月中旬、イサカへ移り、授業に出席するかたわら、家具を集め、車の購入、一〇月に渡米した家族の迎え入れなど、二月ほどあわただしくすごした頃が、留学中精神的にも不安になりがちな時期であった。最初購入した車が火を吹いて廃車にせざるをえなくなつたことや、家族を迎えるためイサカから乗ろうとしたJ・F・K行きの飛行機が霧のためキャンセル

ルになり途方にくれていたところ同じ便にのる予定の人がシラキュースまで車に便乗させてくれたおかげで、ニューヨーク行きの飛行機にのれたこと等は、今から思えば、留学らしい経験と苦労であった。八五年四月のワシントンD・C、五月のナイアガラ・フォール、七月のボストン、八六年六月のトロント、七月のニューヨークなどへの旅行も、留学の思い出深いひとこまとなつてゐる。

もつとも、研究の面となると、本格的に研究中心の生活らしくなつたのは、八四年の一月からであり、また、これを保てたのは、八六年の七月初め頃までである。七月中旬から八月に入つてくると、moving sale 等帰国への準備で気をとられて心もそぞろになつてしまつた。また、それだけでなくも、この二年間とかくなまけがちなために、無駄にした時間も多い。そうした自己の至らなさを反省すると、赤面せざるをえないのが実状である。が、ともかくも、何がしか勉強してみたことについては、留学の機会を与えて下さった方々へ報告申し上げる意味で、内容の未熟さも顧みず、「法解釈の方法と憲法の構造」（一）～（五）・神戸学院法学一六巻三・四号以下掲載）として公けにすることにした。これは、研究のまとめというよりも、帰国後の研究の出発点と位置づけ、今後、

さらに深めていきたい所存である。

二 ただ こうした拙い研究ではあっても、これをまとめるにあたり、留学中多くの方々から学問上お教えを頂いた。とりわけ、筆者の留学より一年早くコーン威尔・ロー・スクールに客員教授として滞在されておられた北海道大学法学部助教授の内田貴先生には、現代アメリカ法学のとらえ方についてお教え頂いた。また、フルブライトーとしてスタンフォード・ロー・スクールで研修しておられた大阪大学法学部助教授松井茂記先生には、イリイーをはじめとする現代アメリカ憲法学の動向やその研究の意義について御示唆頂いた。この御二方からの御助言が得られなければ、筆者の未熟な課題意識は、より以上に散漫なものになつたことと思う。この場を借りて、お二人の先生に深く感謝申し上げたい。

八五年の秋に、御研究のために客員教授として、ロー・スクールに滞在された慶應大学法学部の藤原淳一郎先生にも、お忙しい中、おりにふれて、お話を伺わせて頂いた。現代イノドネシア史を御専攻されておられる早稲田大学社会科学研究所教授の増田與先生には、歴史の見方について、貴重なお教えを頂いた。

また、留学中、東京大学文学部助教授の平石貴樹先生（アメリカ文学）から、ボーのテクスト「解体」論を底辺とする

小説『だれもがボーを愛していた』（集英社・昭六〇年）を御恩贈頂いた。ディコントラクション的実証主義を理解し、また、応用する上で、大いに参考にさせて頂いた。

L.L.Mの同期として八四年に入学された弁護士の米正剛先生は、現在、ニューヨーク市の Law firm で活躍されておられるが、八五年の夏は司法試験をめざされて勉強を続けておられた。八五年秋に入学された前田博弁護士も、今年の

七月末まで司法試験のため夜遅くまでキャレルで勉強されておられた。お二人とともに励ましあいながら、キャレルに向かつたことも、そろそろ想い出の世界になりはじめている。

東京家庭裁判所調査官の澤田滋氏、住友金属工業の宝池隆史氏からも、少年非行、社内法務など筆者の未知の領域について、有意義なお話しを聞かせて頂いた。

三 最後に、二年の長期にわたる海外留学を積極的に御支持

下された神戸学院大学前学長尾上正男先生、現学長倉田燁士先生、前法学部長の村井衡平先生、現学部長の川岸繁雄先生

はじめ法学部教授会の諸先生に、この場で御礼申し上げたい。

また、留学中の事務について御援助頂いた多勢の職員の方々、原稿の送付等でお世話頂いた法学部資料室の石井美和子女史

にも御礼申し上げる。

そして、なによりも、二年間の研修の機会を与えて下さった日本教育委員会（フルブライト計画）に、心から感謝申しあげたい。特に、L.L.Mは、本来一年にて修了すべきであるが、研究の必要から二年間の在籍を申請したところ、これを許して下さった同委員会の寛大な御処置には、深く御礼申し上げる。

こうした多勢の方々の御好意にお応えするためにも、留学中にえられたものを大切にし、帰国後の研究・教育に役立てよう努力する所存である。

最後に、滞米二年間、未熟なる筆者の座右の銘として心の支えとなつた、我妻栄先生の次の御言葉を引用させて頂き（我妻栄「私法の方法論に関する一考察——裁判を中心とする考察方法の提唱——」（一・法協四四卷六号（大正一五年）一〇〇四頁）、留学報告記の結びとしたい。

『方法論と云ふものは、何人もその研究の最初に一通り考察し、然る後その研究の全生涯を通じて、この方法論に従つて研究し乍らその方法論自身を反省し、そしてその生涯の終わるとき、もう一度その方法論が吟味せられねばならないものである』

(一九八六年八月二十五日、イサカ最後の日に、ロー・スクール図書館にて脱稿す)

〔付記〕 本稿は、上述「法解釈の方法と憲法の構造」の連載終了後に載せることを予定していたが、神戸学院法学の編集の都合上、右連載が若干遅れることとなつた。そこで、留学報告記としての性格に鑑みて、今回、載せて頂くこととした。内容上、上記連載を前提にした記述もあるため、少々解りづらい部分もあるが、御了解願いたい。なお、内田先生は、その後、東京大学法学部へうつっておられる。また、弁護士の米、前田両氏は、現在、ロンドンで実務についておられる。

(一九八六年一〇月三〇日・記)